



SE ROMPEN EN 9 ESTADOS... HASTA AHORA

Fractura jaloneo por diputaciones y alcaldías a las dos grandes alianzas

MAGALI JUÁREZ

En Coahuila, PAN y PRI serán contrincantes; mientras el Verde lo será de Morena; los aliados en la oposición a nivel nacional tampoco van juntos en Campeche ni Guanajuato **pág. 3**

20
Mil cargos de elección popular se renovarán

80
Mil candidatos, al menos, en las elecciones de este año

En BC, Morelos y Zacatecas, PT tendrá sus propios candidatos; en el Estado de México el que rompió con el albiazul y el tricolor fue el PRD; este último va también solo en Tabasco

En otros 4 la coalición sigue en vilo

Alianzas van rumbo a comicios con fracturas en nueve estados

LOS TRES PARTIDOS de cada coalición competirán juntos sólo en determinado número de presidencias municipales o diputaciones; partidos pequeños, los que más se separan

Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

Pese a que a nivel nacional se pactaron dos bloques de alianzas principales para los comicios que se celebrarán este año, en el ámbito local en nueve estados ya se dio la separación de al menos uno de los partidos coaligados en torno a las contiendas locales, mientras que en otros cuatro se perfila un rompimiento similar.

Tanto entre la alianza de Morena, PT y Partido Verde, como en la conformada por el PAN, PRI y PRD, se han registrado diferencias en los comicios estatales para consolidar el acuerdo electoral que concretaron para el proceso para renovar la presidencial.

LOS PARTIDOS políticos locales en el Edomex tienen 3 días para acordar sus alianzas, pues el 20 de enero es la fecha límite para solicitar el registro de convenio de candidatura.

Eldato

Este año se celebrarán elecciones en los 32 estados del país para renovar, en nueve estados, gubernaturas, mientras que en la mayoría serán Congresos locales y presidencias municipales, por lo que se trata de más de 20 mil cargos de elección popular, que involucran un estimado de 80 mil candidatos, por lo menos.

Sin embargo, ese número se puede incrementar, sobre todo si se considera que las dos alianzas principales que se pactaron a nivel nacional no se concretarán del todo en el ámbito estatal, pues en muchos casos uno de los dos partidos pequeños, PT y PVEM, irán por su cuenta, y en otros, las alianzas serán parciales, es decir, que los tres partidos de cada coalición competirán juntos sólo en determinado número de presidencias municipales o diputaciones locales o federales.

Tras el escándalo que destapó al dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, por la revelación del acuerdo político que había suscrito con el PRI en Coahuila, la alianza local en dicho estado se cayó, y ahora albiazules y tricolores serán contrincantes.

Pero también en la casa de enfrente el bloque se vino abajo, pues el PVEM decidió competir por su cuenta, y será



contrincante de Morena y PT, sus aliados a nivel presidencial.

Otro estado en el que ambas alianzas se fracturaron es Baja California, donde en el caso de los aliados del partido guinda, el Partido del Trabajo, donde ahora milita el exgobernador Jaime Bonilla, decidió contender por su cuenta, en tanto que la alianza Fuerza y Corazón por México quedó integrada sólo por el PAN y el PRI, pues el PRD quedó fuera.

En donde la ruptura también la protagonizó el PT es Zacatecas, identificado como uno de sus bastiones y donde sus principales liderazgos también formaron parte de las filas petistas.

El actual gobernador, David Monreal, fue senador por el PT y en su momento Ricardo Monreal fue coordinador de la bancada petista en el Senado.

Pero ahora, en los comicios del 2 de junio, el PT competirá por su lado a nivel estatal y será rival de Morena y del PVEM. Algo similar ocurrió en Morelos, en donde el partido encabezado por Alberto Anaya se separó de sus otros dos aliados en la contienda por las presidencias municipales y las diputaciones locales.

En Campeche, la alianza oficialista sí irá junta, pero el frente opositor se fracturó. Aquí fue el PAN el que rechazó cualquier alianza con el PRI de Alejandro Moreno, por lo que no se concretó acuerdo alguno entre las tres fuerzas políticas, y cada una irá en solitario.

Otro de los estados donde también se separaron Morena y sus aliados para los comicios locales fue Guanajuato, mientras que en el Estado de México, quien marcó la ruptura en el frente opositor fue el PRD, el cual se distanció del PAN y del PRI para la elección en la que se renovarán el Congreso y los municipios, al igual que en Tabasco, donde el partido del sol azteca competirá por su cuenta incluso por la gubernatura.

En donde se tambalean las alianzas, aunque todavía están las negociaciones, son Hidalgo, donde Morena, PVEM, Nueva Alianza y Partido del Trabajo mantienen el diálogo, ya que éste último quiere participar en algunos ayuntamientos por su cuenta, en tanto que en la alianza del PAN, PRI y PRD no han logrado concretar la alianza.

En Michoacán, la coalición oficialista mantiene los acercamientos con sus aliados, al igual que en Puebla, donde si bien hay un cierre de filas entre Morena, PT y PVEM en la contienda por la gubernatura, en municipios y distritos locales no se han alcanzado los acuerdos esperados.

EL DERECHO de asociación de los partidos políticos en los procesos electorales a cargos de elección popular está reconocido y regulado por la ley, de acuerdo con el INE.

Eltip

En Querétaro es la alianza del PAN, PRI y PRD la que sigue en vilo, ya que mantienen las negociaciones, pero no han aterrizado el acuerdo, en tanto que la de Morena, PVEM y PT determinó que sólo participarán juntos en algunos municipios.

Otro estado en donde Morena y sus aliados todavía no formalizan su coalición es en Veracruz, en donde continúan las pláticas con la expectativa de lograr un acuerdo.

Al respecto, el senador del PRD Juan Manuel Fócil explicó que la decisión, en el caso de Tabasco, en donde irán por su cuenta, no necesariamente es por una ruptura, sino porque, dijo, también se trata de respetar la voluntad de los aliados a nivel estatal.

Comentó que no existen dudas sobre el cierre de filas en torno a la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez, pero también se respetan las decisiones de las voluntades de los militantes en el ámbito local, donde la política se desarrolla bajo otra dinámica.

“Es parte de las decisiones que tomó el partido en el ámbito estatal, pero eso no significa que vayamos a faltar a nuestro compromiso con nuestra abanderada presidencial, corren por caminos paralelos”, señaló.

El rompimiento

Algunos de los estados que han confirmado la fractura de las alianzas son:

ESTADO	PARTIDOS QUE SE SEPARAN	ASÍ CONTINUARÁN EL PROCESO:
Coahuila		
Baja California		
Zacatecas		
Morelos		
Campeche		
Guanajuato		
Estado de México		
Tabasco		